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橋底建住宅《準則》不容許
陳茂波：虛心聽民意 將不時檢討規定配合社會發展

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）由工

聯會榮譽會長陳婉嫻及文化學者組成的

「天橋底行動」，早前舉行記者會，建議

特區政府參考其他國家及地區的經驗，

善用全港約2,000個天橋底，將之改建

成藝術團體或中小企工作室以至臨時房

屋等。發展局局長陳茂波昨日在網誌上

撰文，表示當局會持開放態度虛心聆

聽，並樂意就如何善用天橋底空間與不

同團體保持溝通。不過，根據《香港規

劃標準與準則》，天橋底不可用於住宅

用途。「當然，我們會不時檢討《香港

規劃標準與準則》內容，以切合社會和

規劃的改變」。

陳茂波昨日在其網上專欄《局長隨筆》中，以《齊齊
去 天橋底》為題撰文，指最近有團體向政府獻

計，倡議在天橋底興建臨時房屋，以紓緩居住環境比較惡
劣人士的住屋需求，又或在橋底興建青年旅舍或文化藝術
表演場地，以求盡量善用空置空間。該建議拋出後，坊間
有很多討論，有人更臚列外國如何善用天橋底的例子供特
區政府考慮。例如在人口稠密的日本東京，鐵路橋底就被
利用作餐室、商店等。

顧及可行性 免負面影響

他說，發展局歡迎任何團體及社會各界人士，就土地及
房屋供應方面提供意見，即使是獨特或別具創意的意見，
他們也會持開放態度虛心聆聽，並樂意與不同團體保持溝
通。不過，特區政府覓地建屋，過程雖不容易，但不會為
求達標而忽略所覓建屋土地是否合適及實際可行性，務求
不會為社區帶來負面影響。
陳茂波坦言，一直以來，政府都根據《香港規劃標準與

準則》列明的考慮因素，即土地用途、結構、消防安全、
交通、環境、景觀等各方面來規劃土地使用，其中清楚列

明了一些不可接受的天橋底用途，主要是涉及潛在火警危
險的用途、或空氣質素及／噪音會對長時間使用者的健康
造成影響的用途、會產生過多車輛／行人活動及／會影響
直達交通的用途等。具體例子有熟食檔、設有住宿／日間
護理服務的社區／兒童／青少年／老人中心、住宅用途或
超級市場等。

視個別情況 將再作決定

他指當局會不時檢討《香港規劃標準與準則》內容，以
切合社會和規劃改變。而該準則所列的是一般考慮因素與
指引，當局仍須視乎每一宗申請當中的個別情況和環境再
作決定。例如「起動九龍東辦事處」旁邊一個項目—「反
轉天橋底一號場」，及香港各界婦女聯合協進會設於銅鑼
灣堅拿道天橋底總部，都是重新釋放被圍封的都市空間。

建築中心橋底建總部已獲批

陳茂波又透露，目前正在進行的善用天橋底項目，有香
港建築中心向政府提出申請，在上環「無限極廣場」對開
干諾道中天橋底興建其總部，供日後作展覽建築師設計、

舉辦講座用途等。2012年4月，城市規劃委員會已批准有關
規劃，地政總署亦正在審批該申請，相信日後該中心落成
後，又是一個善用天橋底空置空間的好例子。

童眼看香港 六成批社會不公
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區分美容醫療 高永文盼求同存異
香港文匯報訊（記者 羅繼盛）奧的斯電梯公司自上

周五就加薪問題引發的勞資糾紛，至今未有緩解跡象。

工會昨日表明會繼續進行罷工行動，並呼籲資方釋出善

意，以免累及公眾使用升降機的安排。奧的斯則稱隨時

準備與員工進行直接溝通，而近日工業行動未有影響公

司日常運作。

奧的斯員工就加薪問題，自上周五起進行工業行動。

協助員工的工聯會和香港電梯業總工會昨日表示，奧的

斯仍就會議人數和員工代表的問題反覆提出不同意見，

至今未有實質回應加薪。他們重申，要求奧的斯向全體

員工加薪至少15%，同時將加班費回復至2003年的時薪

1.5倍水平，並在今日早午11時在勞工處陪同員工代表

下展開談判。

葉偉明：資方迄今無誠意

工聯會權益委員會副主任葉偉明強調，員工已經表現

出誠意，但事件顯示公司不顧員工福利和權益，根本無

誠意解決問題。香港電梯業總工會理事長謝景華則表

示，將於今日繼續進行罷工，期望奧的斯釋出善意，解

決問題，以免累及公眾使用升降機的安排。

他們聲言，若奧的斯不於今日早上展開對話，將呼籲

機電工程署和社會嚴密監察奧的斯電梯的質素，如嚴格

紀錄保養工程的人手和時間，並希望政府和管理公司等

在標書約滿後停止使用奧的斯服務。

奧的斯發言人回應指，隨時準備與員工進行直接溝

通，並歡迎勞工處列席會議。她呼籲員工保持克制，並

盡快返回工作崗位；而過去數日參與工業行動的員工僅

屬少數，故未有影響日常運作。

奧的斯工人續罷工爭加薪

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）兩電上月起加價，中
電加幅更達5.9%。為減輕基層市民負擔，中電推出關
懷社區津貼計劃，向每戶合資格中電用戶提供一次性
津貼300元。計劃今日起接受申請，預計3萬個家庭受
惠。
中電去年12月公布加幅前夕，宣布推出「關懷社區

津貼計劃」，以減輕基層家庭電費負擔，並於昨日公布
詳情。凡居住在中電供電網絡的市民，同時又屬於關
愛基金「為居住環境惡劣的低收入人士提供津貼」援
助項目中，第一類或第三類受惠人，即居住於 房、
床位或臨時房屋，便可申請津貼。每戶合資格申請
者，將獲發一次性津貼300元。

即日可申請 審批約8周

申請期由今日起至6月15日，申請人可在30間指定社
區服務單位索取申請表格，並連同關愛基金成功申請
結果通知書，或關愛基金津貼銀行入賬證明副本遞
交，並需憑身份證等文件以作審批。中電表示，審批
時間約8星期，預計3萬個家庭受惠。

中電津貼300元 料惠3萬家

香港文匯報訊（記者　文森）保安局局長黎棟國昨日

指，政府限制攜帶奶粉出境法例將於本周五（3月1日）

生效，屆時海關人員將於各口岸加強執法，當局亦已新

添所需儀器，包括X光機，期藉此保障本地母親可購得

奶粉。他表示，新法例規定下，任何16歲以上人士，每

人每日只可攜帶最多1.8公斤奶粉出境。不論出境人士

背景及及奶粉包裝，法例一律適用，呼籲旅客不要以身

試法。

水貨糾紛 高永文：應自行解決

本港奶粉短缺，有指部分商戶自行從原產地荷蘭進口

水貨奶粉，惹來本地供應商不滿。食物及衛生局局長高

永文昨日表示，只要奶粉經合法途徑進口便沒有觸犯法

例。而對於供應商向有關商戶發出律師信，認為出售水

貨奶粉屬侵權行為，他認為，兩者糾紛屬法律問題，應

可自行解決；但提醒有關商戶需留意入口產品營養標籤

是否符合本港法例。他強調，當局若發現任何非法走私

行為，執法部門將嚴厲打擊。

不論包裝 離境奶粉限1.8公斤

港聞拼盤

香港文匯報訊（記者　王維寶）自去年發生DR美
容事故後，政府成立「區分醫療程序和美容服務小
組」，區分美容項目是否醫藥治療。有份參加會議的
美容界人士昨日表示，部分被列為醫藥行為的項目
並未達至共識就「被同意」，又指政府有既定立場，
討論模式有偏頗。小組成員香港醫學會會長謝鴻興
表示，項目以衛生署發出的原則作區分，會議上美
容業界亦無提出反對。食物及衛生局局長高永文表

示，政府沒有偏袒某一方，政府唯一立場是保障市
民健康和安全，希望委員討論時求同存異，不希望
由其中一方下結論。

美容界批小組偏袒醫界

為了區分醫藥治療行為和美容行為，以規管醫藥
治療必須由醫生處理，特區政府去年成立「區分醫
療程序和美容服務小組」，成員來自醫學界、美容業
界、消委會及病人組織代表。有份參加會議的美容
業界昨日舉行記者會，指該小組中有10人是醫生，
但美容業界只有6名。雖然小組主席表示，不會以投
票作表決，但經過第一次開會後，部分未達至共識
的美容行為已經「被同意」納入醫藥治療行為。她
認為，小組成員偏向醫療界，對業界不公平且不受
尊重，所以在第二次開會時離場抗議，日後亦會發
信退出小組。
美容業界又認為，由醫生處理部分美容項目同樣

存在風險，實際懂得美容儀器知識的醫生亦佔少
數。而DR美容事故亦是由醫生進行的醫療事故，所
以藉此規管其他美容服務是矯枉過正。業界稱，政
府有既定立場，討論模式有偏頗。業界又指，低風
險和非入侵性療程，例如激光和彩光等，不應「一
刀切」只規定讓醫生進行。

早前，小組開會後同意把10項美容行為納入為醫
藥治療行為，只可由醫生進行，包括美白針、減肥
針及注射自體高濃度血小板等項目，美容業界同意
把這些涉及皮下注射或靜脈輸液行為列為醫藥治療
行為；但一些如化學換膚、洗腸及微晶磨皮等低風
險項目，他們則認為不需由醫生處理。

醫學會：按衛署文件準則區分

香港醫學會會長謝鴻興昨日強調，醫學界並沒有
不尊重美容業界，會議重點是從醫療角度，討論哪
些療程由醫生進行才是安全。而有關區分醫藥治療
準則，是按衛生署文件作準則，會議上美容業界亦
無提出反對。倘若美容業界退出小組，亦不會影響
美容項目是否列為醫藥治療的討論。他又指，會議
現時進度是區分那些項目為醫藥治療，日後會再商
討有關醫生如何才有足夠資格實際處理醫學美容項
目。
食物及衛生局局長高永文昨日在公開活動被問及

有關問題時表示，政府及衛生署並無任何傾側或偏
頗立場。他又說，現時出現了一些意見或紛爭，他
必定會去了解，但希望大家明白政府態度，是以市
民安全和健康作為依歸。政府不會因任何一方聲音
較大、人數較多、以及個別意見而傾側。

香港文匯報訊（記者 馮晉研）香港社
會重視平等，但有調查發現，兒童會因為
其新來港身份、身體殘疾、種族、身材、
家庭經濟等特質，感到不同程度的歧現及
不平等對待。逾六成受訪孩子無法認同香
港是一個對兒童平等的社會，情況值得關
注。
香港中華基督教青年會顯徑會所本月以

問卷成功訪問1,034名小四至小六學生，
了解兒童對平等社會的看法。結果發現，
51.8%受訪兒童「一半一半」地認同香港
是一個對兒童平等的社會；11.6%兒童完
全不認同，反映在小學生眼中，社會公平
性頗受質疑。

新來港身份 歧視最嚴重

調查又顯示，以10分為嚴重歧視程度最
高計算，「新來港身份」（26.4%）、「殘
疾」（26.4%）及「種族」（24%）3項獲兒

童給予高分，反映他們認為該3項在本港
社會存在的歧視最嚴重。調查機構表示，
新來港人士對社會福利系統構成壓力，加
上港人對其身份缺乏正確理解，令雙方鴻
溝不斷加深，造成歧現。

不論高矮肥瘦皆遇歧視

另24%位受訪兒童表示，兒童會因其
「身材」之高矮肥瘦受極不平等對待；其
次是「殘疾」及「家庭經濟」。調查機構
指，兒童因「身材」備受不平等對待，反
映欺凌及歧視不平等的次文化已於兒童日
常生活圈滋長。
受訪兒童最希望享有平等投票權、言論

自由及責任，反映他們期望在重大事件上
有機會參與討論。調查機構建議政府從教
育入手，推行到位的教育及宣傳；制訂更
完備法律，保障兒童權利；加強行政措
施、支援服務、監察及審核。

香港文匯報訊（記者 馮晉研）貧賤夫妻百事哀，且會影
響下一代成長。一項調查顯示，逾四成受訪的低收入家庭
不足以應付子女在教育上的開支，而這群兒童的學習動力
及專注力明顯較低；而有經濟壓力的家長，較易出現抑鬱
和焦慮，對幫忙子女學習亦欠缺信心，影響子女成長。

42.8%家庭無錢參加課外活動

浸信會愛群社會服務處聯同香港教育學院於上月成功以問
卷形式訪問了236個接受全額或半額書簿津貼的家庭。結果
顯示，42.8%受訪家庭表示，收入不足以應付子女在教育或
課外活動開支，當中64.2%自稱有經濟壓力的家長坦言，對
幫助子女學習缺乏信心，較表示沒有經濟壓力的家長的
51.5%，高出12.7個百分點。有經濟壓力的家長同時較易出
現抑鬱和焦慮徵狀，而經常與伴侶爭執的機會也較多。
調查又顯示，在專注能力、學習動力和出現「利他行為」

三方面，較少閱讀和對閱讀態度較負面的兒童，表現明顯
欠理想；而師友關係較差的兒童，表現較師友關係較好的
兒童遜色。

不懂答兒功課 母急到喊

陳女士獨力照顧7歲兒子，月入只有6,000元，因承擔不
到昂貴的補習費用，唯有放棄英文補習，只讓兒子參與喜
愛的跆拳和奧數班，「我無文化，兒子問我功課，我根本
答唔到，連講故事也不能」，曾因擔心兒子的功課，急得哭
起來，最終要向其他家長請教。
張太一家四口每月收入約1萬元，每月約花費2,000元在

大兒子的身上，連同雜費和租金，無力為將升小的兒子安
排課外活動，令小兒埋怨她「只疼大哥」。張太不堪工作壓
力和小兒無知的吵鬧，以打罵作回應，親子關係現危機。
浸信會愛群社會服務處輔導服務社工利鳳儀指出，家長

應肯定小朋友的需要，並對子女表達關心，例如「不會因
為沒有錢而不疼愛你」，又應向子女坦言家庭經濟條件限
制，以取得諒解，以免破壞雙方關係。浸信會愛群社會服
務處高級督導主任李潔露表示，目前政府支援低收入家庭
的措施零散且不穩定，促請政府全面檢視兒童福利政策，
幫助低收入家庭兒童。

元宵佳節會佳人，海洋公園昨日適逢正月十五，舉辦全港歷來最大型的「海洋公

園海陸空極速約會派對」。海洋公園發言人表示，是次活動的女性參加者年齡平均

26.3歲，男性28.6歲，當中所有參加者被劃分成不同小組，1小時內穿梭乘坐登山

纜車互相認識。參加者在每次纜車之旅上，均可認識到新朋友，直至找到心儀的另

一半。發言人續指，該極速約會活動打破一般相親聚會模式，自上月初公布詳情以

來反應熱烈，每日接獲近百查詢，報名人數逾600人，其中更有居港外籍人士參

加。
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■李潔露(右)籲政府檢視政策，支援低收入家庭兒童。 馮晉研 攝

■美容業界指，部分低風險美容項目不必由醫生主

理。 香港文匯報記者王維寶 攝

■工聯會榮譽會長陳婉嫻及文化學者組成的「天橋底行

動」，早前建議特區政府改建天橋底，陳茂波表示，當局會

虛心聆聽意見。 資料圖片


